



Por **RODRIGO MOTAS TAMAYO**

VIVIMOS tiempos de cambios mentales, específicamente cuando el consumismo se manifiesta sin miramientos a la vuelta de la esquina y la ostentación se disfraza de cualquier nombre extranjero, anglicismo, para hacerse de vidrieras, logos, motos parlantes y atiborradas de luces que, si no dicen o enseñan nada, sí marcan la diferencia.

Nuestra lengua natural se pertrecha de nuevas palabras importadas, para diluirse entre ese otro vocabulario marginal, que ya es de muchos, y entre la lucha, ¿qué bolá?, la pura, ambia, asere, se encuentran clic, luncheras, e-mail, link, blog, parking, marketing, software, smartphone, que si bien unas no embellecen el idioma, las otras tienen su traducción en el rico Español.

Vaya usted a saber, entre navidad, anglicismos y mercado... por-

que la montaña no viene a Mahoma, hay quienes en el país quieren ponerle etiquetas a la vida diaria y hacernos creer, desde esa transculturación y muchas veces impuesta, que vamos o debemos estar a la par del mundo moderno.

La navidad es para quien, en su casa, quiera celebrarla. No es para llevarla a ninguna institución educativa, centro ni unidad estatal.

Entiéndase, no está prohibida, pero en los establecimientos de un Estado laico, no resulta lógica ni necesaria esa conmemoración. En su casa, en una unidad o centro de los nuevos actores económicos, en fin... en familia... hágala y disfrútele. Como un lindo momento.

El pueblo de Cuba contempla entre sus tradiciones y festividades tal celebración, con características propias y no de sociedades de consumo, en las que prima lo comercial más que lo religioso.

Por otro lado, nuestra historia guarda entre sus páginas los fatídicos sucesos del 23 al 26 de diciembre de 1956, con la operación del ejército batistiano denominada Regalo de navidad, que pasaría a la posteridad como Pascuas sangrientas o noches de horror, durante las cuales fueron torturados y asesinados 23 jóvenes revolucionarios cubanos.

Aunque la génesis de la navidad está en lo religioso, y existan diferencias en relación con la fecha, una explicación bastante difundida es que los cristianos optaron por ese día porque, a partir del año 274, el 25 de diciembre se agasajaba en Roma el dies natalis Solis invicti, el día del nacimiento del Sol invicto, la victoria de la luz sobre la noche más larga del año.

Para los cubanos, no todos con conocimiento de causa y sí prestos siempre a fiestas, no obstante las adversidades que viva, el dar moti-

vaciones a su existencia será siempre una buena razón para que el día a día transcurra con más alegrías que penurias. Pero eso lo decide cada cual, y a su forma. Los que están fuera de lugar son los arbolitos en las aulas e instituciones deportivas y de la cultura.

El tema de los extranjerismos, la penetración cultural y la sociedad de consumo se ha hecho más notable de lo habitual, desde el Halloween (el pasado octubre) o del reciente Día de acción de gracias (el 28 de noviembre), festividades muy alejadas de nuestra historia y cultura, pero cada vez con mayor presencia en las redes y en los negocios.

La fuerza del mercado no puede imponerse sobre nuestras esencias, ni colonizar nuestros espacios. Reciba al viejito pascuero en su casa o su templo, si ahí está su fe, pero no lo invoque en las escuelas ni en instituciones del Estado.

## Navidad, anglicismos y mercado



Por **LUIS MORALES BLANCO**  
moralesjoster@gmail.com

HAY libros amargos, con secuelas filmicas que dejan un regusto doloroso, inolvidables por el tema y la fuerza, digamos humana, que nos comunican.

Uno de estos textos, escrito por el ruso nacionalizado norteamericano Vladímir Navokov, se llama **Lolita**, tiene tres versiones cinematográficas y trata sobre el romance de un profesor maduro y una adolescente.

Es un libro de contenido incestuoso, pariente cercano de **Pretty Girl**: en un burdel, un fotógrafo se hace amigo de la hija de 12 años de una ramera. Cuando la mujer huye para casarse, la dueña del lupanar obliga a la niña a prostituirse. Ella

pierde la inocencia e intenta quedarse con el fotógrafo.

Hay más de una decena de libros y cintas acerca de este tema, unas de forma didáctica, otras morbosa.

La primera película roza lo incestuoso, revela las relaciones de un hombre mayor, muy cercano a la familia, con una casi niña..., pero no es este un análisis literario, sino un llamado de alerta a padres, madres y otros familiares y, aquí viene el meollo, hay un ojo avizor en diversos soportes: los niños, las niñas no se tocan, no se besan.

Más aún: no se miran lascivamente, no se contamina su angelical pureza con el aliento pestilente de lo carnal.

Por mucho que a una mujer joven, o no tanto, le interese un hom-

bre, debe, incuestionablemente, vigilar las reacciones de su probable pareja hacia la criatura de matrimonio anterior.

Lo mismo es válido para familiares, alejados y, a veces cercanos, amigos o vecinos, quienes en muchos casos pudieron también infectar la candidez, como está debidamente documentado en literatura y consultorios especializados.

¿Qué acaben los estragos de los sátiros y faunos, seres mitológicos con cuernos y patas de chivo, de naturaleza muy sexual, por lo que se decía que perseguían a mujeres mortales y a ninfas por igual, en la mitología grecolatina. Nínfulas llama Navokov a esas chicas apenas llegadas a la pubertad.

Por ello, parientes de sangre o políticos, amigos "de la familia", han de ser guardianes de sus espacios e intimidades; de lo contrario, serían profanadores, con todas sus implicaciones morales o legales, de lo que deben preservar.

Esto es una alerta, pues nadie debe poner una mirada sucia o llena de pecado en la figura de una chica, apenas recién crecida. Parientes íntimos han de tener en cuenta que la inocencia no se descuida un instante y, sobre todo, creer a los pequeños cuando cuentan que está pasando algo raro, desconfiar, mientras no se pruebe lo contrario, y no quitarle un instante "la vista al paño", como se decía antes.

Vida y literatura pueden enseñarnos mucho.

## Obligación de cuidar la candidez



### Verdades cotidianas

cip225@cip.enet.cu

#### LA ESCASEZ DE HOY

Los granmenses esperan con regocijo el advenimiento del año 2025 y la celebración del aniversario 66 del triunfo de la Revolución. Las empresas e instituciones de la provincia se alistan para las ofertas de fin de año. Sin embargo, llama la atención la ausencia de demandados productos de la Industria Alimentaria y otros, mientras suben los precios a manos de privados o se especula con ellos en el mercado informal. En saco roto caen los esfuerzos productivos, si la escasez de hoy es la abundancia de mañana, a pulso de acumular inventarios.

#### EL CASCABEL Y EL GATO

Por decenas se presentan los consumidores en los puntos de gas licuado, ante la presencia del producto por mucho tiempo ausente, una alternativa infalible para la cocción de alimentos durante los largos apagones. No obstante, persisten las listas manipuladas, los coleros y los colados, los turnos vendidos y otras distorsiones que minan el buen desarrollo de las ventas y el ánimo de los clientes. No basta con emplazar y multar a responsables, es necesario informar, organizar y controlar, tanto por Cupet, como por las autoridades locales, desde delegados hasta presidentes de consejos populares.

#### DALE JUANA...

A uno de nuestros redactores se acercó la madre de tres pequeños, destacando el oportuno tema del comentario Homenaje a punta de bolsillo, publicado en la edición del 7 de diciembre, con la firma de Rodrigo Motas Tamayo.

La señora revelaba el dilema al tener que abonar sumas considerables para los festejos por el Día del educador por cada uno de los infantes. Señalaba que, dado su salario y el del esposo, le era imposible cumplir con las expectativas de otros padres de más solvencia y corría el riesgo de que los hijos fueran objeto del escarnio.

A riesgo de parecer insistentes, reiteramos que tales homenajes no son política del Ministerio de Educación y, si bien nuestros educadores merecen todo el reconocimiento, hay numerosas y creativas formas de agasajarlos.

#### RESISTENCIA

En más de una ocasión este semanario ha reflejado la situación del pago mediante plataformas electrónicas, al cual han sido convocados, en igualdad de condiciones, entidades del Estado, privadas y trabajadores por cuenta propia. Sin embargo, continúan las violaciones de algunos de los llamados nuevos actores económicos, principalmente, que pretenden evadir el fisco, cobrar "en negro" y acumular riquezas fuera de las instituciones bancarias. Las infracciones van desde no contar con el pago por EnZona o Transfermóvil, hasta ofrecer el pago por transferencia en lugar de pago en línea para emplear cuentas personales y no fiscales, lo cual afecta al cliente, que no recibe el beneficio del descuento del seis por ciento.

### Dibujando el criterio



#### Crecerán las casitas

Destinada a solventar una necesidad de este territorio, se construye en el poblado intramontano de Cienaguilla, Campechuela, una casita infantil para hijos de trabajadoras de comunidades rurales del Plan Turquino.

El inmueble se ubica en un antiguo almacén del centro mixto Miguel Espinosa Cabrera y, según los cálculos preliminares, beneficiará a una treintena de familias.

Aún en plena faena de los cimientos, se encamina hoy el proyecto de construcción de una casita infantil para los hijos de trabajadoras de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba, en Bayamo.

La obra quedará emplazada en el reparto Antonio Guiterras, de la capital provincial.

**RODRIGO MOTAS TAMAYO y MARÍA KARLA CASTILLO BAVASTRO**  
Foto **RODRIGO MOTAS TAMAYO**